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记者 施 妍

去年9月，随着以旧换新居
家适老化改造工作的开展，“适
老化改造”逐渐成为湖州老年
人 交 流 的 高 频 热 词 。 从 本 月
起，新一轮以旧换新居家适老
化改造也已按下“启动键”。适
老化改造能否让老年人花小钱
办大事，哪些改造细节值得借
鉴，与去年相比今年的补贴政
策又有何不同……带着市民关心
的问题，连日来，记者进行了
走访调查，看旧居换新如何让
养老变“享老”。

“小改造”带来“晚年福”

地上铺块毛巾、花洒前放个
凳子，过去为了防滑，湖城红
丰社区 80 多岁的朱奶奶可没少
花心思。去年 10月，得知居家
适老化改造有补贴，她便对卫生
间进行了改造，铺上了防滑砖，
还装上了防滑扶手，补贴过后
自费 3000 余元。“如果没有补
贴，我也下不了决心。改造之
后 确 实 方 便 ， 现 在 进 出 卫 生
间，再也不用小心翼翼了。”对
于 这 次 改 造 ， 朱 奶 奶 满 眼 笑
意，连声说“赞”。

走进德清县武康街道群安小
区何香梅老人的家，整洁的厨
房、宽敞的卫生间让人眼前一

亮。何香梅的女儿陈女士告诉记
者，别看一个小小的马桶扶手，对
于行动不便的老年人来说，却能帮
上大忙。“这些细节，我们也是做了
之后才知道它对老人的意义。”陈女
士说，幸运的是，她搭上了居家适
老化改造的“顺风车”，改造费用补
贴了近 2万元，“真是花小钱办大
事，现在老人就算独自在家，也安
心多了”。

记者在采访时了解到，居家
适老化改造主要围绕“如厕洗
澡 安 全 、 室 内行走便利、居家
环境改善、智能监测跟进、辅助
器具适配”五方面功能进行。其
中，卫生间的改造需求是最为
旺盛的。

“老年人最怕摔跤，而卫生间又
是最容易摔倒的地方。你想，为了
阻水，很多老年人的卫生间往往和
客厅有高低落差，一不小心容易踩
空。再加上过去的卫生间，地面都
不是防滑材料，遇水就容易摔跤。”
市民政局养老服务处工作人员祁步
军介绍说，从去年补贴发放的数据
来看，这也是老年人最青睐的改造
项目之一。

品种规模再扩大
创新辅具受关注

随着年龄的增加，很多老年人
的听力正在悄悄“溜走”，85岁的陈
雪珠就是其中之一。

“怕花钱、怕麻烦，之前我们提
过几次，想给她买个助听器，都被
拒绝了。”陈雪珠的儿子说，得知

“助听器”也被纳入补贴后，老人原

来的想法终于“松动”了，补贴之
后只花了不到5000元，就买到了两
只助听器。“现在终于可以顺利和我
们交流了，这段时间，我发现妈妈
的笑容多起来了。”

据市民政局养老服务处介绍，
适老化改造中，助听器是辅具中最
受老年人欢迎的项目。

“适老化改造之初，助听器并
不在补贴范畴之内，后来是根据老
年人的需求作出的调整。从去年的
反馈来看，效果很好。”市民政局
养老服务处说，在今年的改造中，
老年人的实际需求依然被放在首
位，这一点从适老化改造补贴的产
品范围中可以明显感受到。比如，
在去年 65个品类的基础上，今年
又对品种规模进行了扩展，增加了
电动晾衣架、智能药盒、智能插
座、制氧机等智能监测和辅具类
的产品，全方位覆盖老年人日常
所需，充分满足他们多样化的居
家生活需求，让老屋子变得越来
越“贴心”。

此外，为了扩大补贴覆盖面，
在不减弱整体投入力度的同时，今
年的以旧换新居家适老化改造补贴
标准统一调整为30%，让更多老年
人从中受益。

哪些产品可以补贴
如何申请改造

随着居家适老化改造的推进，
“家”的温度与智慧被重新定义。

不过，在采访时也有老年人提
出疑虑：手续会不会很麻烦？自己
不会弄该怎么办？享受补贴的产品

质量会不会打折扣？针对老年人
普遍关心的问题，记者进行了梳
理。

哪些产品可以享受补贴，补
贴标准如何？《2025年浙江省消费
品以旧换新居家适老化改造实施
细则》明确，今年的适老化改造
主要从如厕洗澡安全、室内行走
便利、居家环境改善、智能监测
跟进、辅助器具适配5个方面功能
入手。凡是纳入《适老化改造项
目补贴范围目录》的物品和材料
均可享受补贴。其中，物品和材
料购置按成交价格的30%核定补
贴，单件产品最高补贴 3000 元
（卫生间、厨房施工改造类产品不
含必备项，不含人工费，必备项
产品另行计算），每户补贴总金额
不超过2万元。

如何申请改造？市民可通过
“浙里办”App 找到“浙里康
养”—“适老化改造”端口，由
老年人家庭提出改造申请，按要
求上传老年人身份证、拟改造住
房地址及房产证，填写申请承诺
书。也可由子女或社区工作人员
代为申请。在房产所在地的县级
民政部门备案后，可生成申购优
惠码。

产品如何购买、补贴如何发
放？申购优惠码生成后，老年人
家庭可在《适老化改造项目补贴
范围目录》中选购适老化改造产
品，并通过“申购优惠码”，上传
老年人本人或其家庭成员银行账
号、购置产品清单、支付凭证和
发票。

旧居换新 生活“焕新”

“享老”如何从家开始

记者 张 璐

2025年全省教育技术工作会议
近日在我市召开，来自全省各地
200多位教育技术中心、高校负责
人齐聚一堂，吴兴区教育信息中心
受邀分享过去一年在深化“AI 教
育”融合方面的举措和未来的展望。

“我们架构的‘吴兴 e 答’人
工智能版，基于原有人工线上答
疑 功 能 ， 接 入 讯 飞 星 火 X1、
DeepSeek-R1 等深度推理模型，
以苏格拉底式提问引导孩子们分步
理解，通过‘积极思维摩擦’实
现孩子知识锁定与能力提升并
重。”吴兴区教育信息中心负责
人沈建华在交流中提到，近年
来，我们通过引入智能化教学工
具、构建人工智能运用场景、智
慧教研、智慧批改等方式，大力
推进人工智能在教育教学中的深
度融合与创新应用。 2024 年以
来，已有 8.05 万人次 学 生 登 录

“ 吴 兴 e 答 ”， 累 计 提 问 1.65 万

次，其 中 人 工 智 能 答 疑 0.82 万
次，真正实现 “ 时 时 问 名 师 、
处处有名师”。

除了让AI服务教学，我市也积
极开展人工智能教育，4年前就在常
溪小学落地了“吴兴区人工智能教
育实践基地”，目前以培养学生编程
应用能力、科学探索精神为主旨开
展人工智能教育。从硬件建设到软
件保障，学校组建跨学科人工智能
教学研究团队，各科教学尝试人工
智能与课堂教学融合，带动区域内
其他学校人工智能教育融合发展同
时，不断探索人工智能模块新知识
在生活中的运用。

会场内，大家围绕如何“顺应
智能时代，推进教育变革”进行

“头脑风暴”。会场外，“教育技术应
用场景展”上，AI与现代教育的融
合显得更为具象化。

“目前吴兴区有5所学校已经或
者即将使用我们的AI语文作文教学
助手，一个班40个孩子的话，1分
钟可以完成扫描，3 分钟完成批

改。”杭州轻松教育科技有限公司湖
州区域负责人曾莉现场给大家展
示，把作文放进“打印机”大小的
机器里识别完，批改系统里就会对
错别字、文章框架等给出建议，并
生成一份批阅报告，既有文章点
评，又有修改建议，最后还能对全
文进行润色。

“这个试用下来确实反响不错，
我们接下来也打算在全区推广，还
有智慧体育项目，我们区里11所初
中、19所小学、5所九年一贯制学校
都启用了。”在会议休憩时间，沈建
华也来“逛了逛”应用场景展。他
告诉记者，这是难得的学习机会，
和来自全身各地从事教育的技术公
司面对面探讨。

记者注意到，除了助力教学的
各种场景应用，现场还有不少心理
健康领域的场景应用。

“我们通过大数据和人工智能技
术构建情绪观测模型，可以提前预
警学生的心理波动，辅助学校及时
做好心理健康干预。”在杭州启明方

舟信息技术有限公司展台，负责人
郭兰君正在给大家介绍，只需要在
公共空间设置点位，对个体表情进
行无感、实时、持续观测，帮助学
校实现精准、客观、动态的情绪提
醒，助力实现“预防大于治疗”的
效果。

“这类心理健康领域的场景应
用，我还挺感兴趣的。”来自浙江大
学信息技术中心副主任袁书宏也在
休会期间抽空看展，此次大会上发
布的百名青少年人工智能创新人才
夏令营活动计划，正是他们参与主
办的，计划从2025年到2027年，每
年暑期举办1次活动，为百名学生提
供了解人工智能前沿技术的教育实
践经历，提高中学生科创兴趣，助
力培养学生创新能力。

她提到，未来“AI+”是有无限
可能的，而心理健康也是近几年社
会关注的热点，如果AI能够实现提
前预判，成为可以随时在线倾述并
给予建议的“数字人”，也是很值得
期待的场景。

AI既能批作文又能读表情
这场全省教育技术大会科技感满满
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记者 程 超

本报讯 吴兴区湖东街道玖熙湾小区的居民
日前来电反映，去年12月，他们小区的开发商
以道路需要验收移交为由，把小区东侧一条居民
进出两年的道路封了，这给小区东区的业主带来
了麻烦。就此事，记者多次到现场进行采访。

2月17日，记者第一次到达在玖熙湾小区
东侧时。现场看到有一条南北走向的无名道路
连通湖东路与三里桥路，两端路口设置了围
挡，只留了行人和非机动车进出的通道。“我们
是这边高层的住户，开发商把我们这个路封掉
了，说验收还没通过。封完之后什么时候通，
也没有给业主一个准确答复。”业主袁先生说。

记者现场了解到，玖熙湾小区交付于2023
年1月，小区东门和这一侧的地下停车场出入
口都开在这条无名道路上，因道路封了，住在
小区东区的居民就只能从陆王路绕行。在居民
的指引下，记者看到，在道路中段，还连通着
一条东西走向的无名道路，可以通往陆王路。

“东面菜场那边买菜的人多比较堵，路口只能右
转，上学上班还有晚上晚高峰的时候，出行很
不方便。”小区业主说。

通行了2年的道路为何突然被封？记者找
到了小区的售楼中心，现场已是人去楼空。随
后，记者分别向邱家漾社区、市公用事业管理
中心、交警部门逐一了解得知，该无名道路为
玖熙湾小区配建道路，由开发商代建，至今未
达到验收条件。“去年以来就跟他们对接移交问
题，现场发现这条路两侧路灯管线都没有，不
符合移交条件。”市公用事业管理中心综合管理
科副科长高建强说。“这条道路交通设施不齐
全，开通有隐患。”市交警支队秩序大队大队长
朱程遥表示。

邱家漾社区党支部书记钦凤明向记者透
露，去年4月，市建设局曾经来现场进行过一
次道路验收，当时就已经发现管网线路未接通
的问题，要求开发商进行整改。期间，社区一
直在与开发商进行对接，但对方总是以各种理由推脱，导致一直未
改造到位。在长达2年多的时间里，小区门口的路灯和监控都是摆
设，存在极大的安全隐患。“我这边跟开发商负责人一直在沟通，从
去年4月到现在每次跟他对接的时候，给我的回复都是材料递交
了， 等待市住建相关部门现场验收。”钦凤明说。

直到今年1月，开发商突然封路，湖东街道在多番沟通后，才
留了陆王路的口子方便居民进出。至于道路何时能解封，社区、公
用中心和交警部门都没有给予明确回复。

2月17日，在社区的帮助下，记者联系上了一位小区开发商负
责人，对方当时向记者表示，2月底前可以改造完成。“我们资料已
经备好了，但因为刚刚复工，资料还没有提交。”该负责人说。

3月初，记者又回到现场，发现路灯已经能够正常亮起，但道路
仍未解封。如今，已到3月中旬，道路仍然在改造中，高建强答复
记者，目前，市建设局已经成立专班，跟进改造进度，预估还需要2
周时间才能改造完成。
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记者 张璐

本报讯 市中心医院急诊室
内近日1天接收了4个需要做美
容缝合术的幼童，年纪从3岁到
8岁不等，都伤在面部，伤口最
长的2厘米，家长在边上看得揪
心疼。

“这4个孩子是因运动跌
倒 、 碰 撞 导 致 了 眼 睑 、 下
巴、眉弓和额头受伤。” 该院
创面修复诊治中心负责人吴
胜刚告诉记者，像这类外伤最
容易发生在学龄前和小学低年
段的儿童身上。虽然儿童面部
皮肤薄、血管丰富，轻微创伤
看起来也会很严重，但其愈合
能力较强，受伤后及时科学处
理，都能最大限度的减少疤
痕。为此，该院急诊从今年3
月开始推出了创伤美容缝合
服务。

吴胜刚表示，美容缝合术
更适合伤情较轻的患者，因为

它是通过专用的医美手术器
械、小针细线，采用整形美容
外科技术，严格清创、修整伤
口、精细缝合的一种缝合技
术。“瘢痕不明显，痛苦小，利
于减少患者因外伤造成的心理
阴影。”同时他也直言，对于病
情危重、甚至有生命危险的重
伤患者，首先要做的是尽快清
理伤口并关闭创面，减少出血
或创面感染的风险，保证患者
的安全。

吴胜刚提醒，目前来看，
创伤后6至8小时内缝合效果最
佳。送医前，如果有条件和急
救能力，可以先用干净的流动
清水清洗伤处，再用碘伏消毒
处理，然后用干净的纱布包扎
止血，避免伤口感染。

“如果没有无菌处理条件，
千万不要自行涂抹牙膏或采用
其它土方，以免加重伤情。”吴
胜刚表示，配合医生治疗，做
好术后护理，定期复查很重要。

1天4个面部创伤 伤口最长2厘米

8小时内缝合效果最好

踏青越野跑

莫干山四季越野跑（春季赛）近日在德清县莫干山镇开赛，越
野跑爱好者齐聚于此，享受运动乐趣，领略春日美景。

记者 王树成 摄


